
 
 
 
 
 

A S S E M B L E I A  D E  F R E G U E S I A  D E  S I N E S  
 

ATA Nº 03/2022 

 

Aos vinte e oito dias do mês de setembro de dois mil e vinte e dois, nesta Cidade de 

Sines e na Sala de Sessões da Assembleia de Freguesia de Sines, teve lugar a sessão 

ordinária da Assembleia de Freguesia, com a seguinte Ordem de Trabalhos: 

 

Ponto 1 – Apreciação da Informação Trimestral e Relatório Financeiro de julho a 

setembro de 2022;------------------------------------------------------------------------------------ 

 
PRESENÇAS: 

Presidente – Paula Luísa Macedo da Silva Augusto Pereira----------------------------------- 

2º Secretário – Maria Augusta Sequeira Amaro Rocha----------------------------------------- 

Nuno Rafael Baião Gamito Malafaia-------------------------------------------------------------- 

Isabel Cristina Fernandes Vaz Raminhos Plácido Soares-------------------------------------- 

Marília Martinha Mateus Lança-------------------------------------------------------------------- 

Henrique de Campos Martins---------------------------------------------------------------------- 

Sandra Carla Rodrigues Garcia da Silva---------------------------------------------------------- 

Jorge Manuel Brites Pereira------------------------------------------------------------------------ 

Sandra Isabel Caetano Costa----------------------------------------------------------------------- 

António José da Silva Mestre----------------------------------------------------------------------- 

António Bernardo------------------------------------------------------------------------------------ 

 

Por parte do Executivo da Junta de Freguesia de Sines, estiveram presentes: 

Presidente – Joaquim António Lopes Serrão. --------------------------------------------------- 

Tesoureiro – José Manuel dos Santos Castanheira.--------------------------------------------- 

1º Vogal – Carlos Alberto do Rio Salvador.------------------------------------------------------ 

 

FALTAS: 

1º Secretário – Bernardo Ferreira de Brito, por motivos profissionais------------------------ 

Manuel da Luz Duarte, foi substituído pelo Sr. António Bernardo--------------------------- 

Alberto Lázaro dos Santos Gonçalves, foi substituído pela Srª Eugénia de Pina------------ 

Eugénia de Pina-------------------------------------------------------------------------------------- 

 

ANTES DA ORDEM DO DIA: 

 

A Presidente da Assembleia de Freguesia, deu as boas noites aos presentes e deu início 

à sessão.----------------------------------------------------------------------------------------------- 

 

Foi lida e aprovada por unanimidade a ata número 2 de vinte e dois dias de junho de 

dois mil e vinte e dois.------------------------------------------------------------------------------- 

 

O Presidente da Junta solicitou que lhe fosse passada a palavra para que pudesse 

partilhar com a Assembleia de Freguesia as ações de âmbito empresarial para as quais a 

Junta de Freguesia de Sines foi convidada a participar.---------------------------------------- 

“ A convite da ANI- Agência Nacional de Inovação, participei na Tech@Week cujo 

tema foi “Inovação Emergente na Energia e nos Materiais”, que se realizou a 21 de 

setembro no Bussinesse Center na Zona Industrial e Logística de Sines (ZILS) para 

debater a inovação emergente naquelas duas áreas.--------------------------------------------- 
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Mais de 10 ideias inovadoras na energia e nos materiais foram dadas a conhecer no 

âmbito da Tech@week, cujo programa era composto por duas conferências e ações de 

demonstração.---------------------------------------------------------------------------------------- 

A abertura ficou a cargo de Filipe Costa, presidente da AICEP Global Parques, que deu 

a conhecer o Caso de Sines: “Energia Sul” e de João Borga, do conselho de 

administração da ANI. “Como transitar para um futuro sustentável?”, “Mobilidade 

enquanto modelo de negócio” e “A importância da transição energética” foram dos 

temas em debate ao longo do dia.------------------------------------------------------------------  

A abertura da sessão da tarde ficou a cargo do Secretário de Estado da Economia, Dr. 

João Neves, e o encerramento foi realizado pela Ministra da Ciência, Tecnologia e 

Ensino Superior, Engª Elvira Fortunato.---------------------------------------------------------- 

Pelo meio foi muito gratificante saber o que se está a fazer pela Mobilidade enquanto 

modelo de negócio pelo Eng. Vladimiro Feliz da CEIIA e pelo Eng. Alexandre Videira 

da MOBI.E, responsável pelos Carregadores que vimos em parque ou nas estradas para 

as viaturas elétricas.---------------------------------------------------------------------------------- 

Não mais importante foi estar atento “À importância da transição energética”, temas 

debatidos pela Ana Casaca da Galp e pela Hália Oliveira da EDP Inovação, que nos deu 

a conhecer os projetos que estas empresas estão a desenvolver nesta área.------------------  

Não fiquem surpresos se daqui a algum tempo quando forem ao cabo de Sines e ao 

olhar para o mar vão encontrar centenas de plataformas com postes e ventoinhas para o 

aproveitamento da energia eólica.----------------------------------------------------------------- 

Uma segunda nota que vos quero transmitir. 

 

No passado dia 19 de setembro, recebi na Junta de Freguesia a Diretora, Dra. Fabiola 

Bordino da Start Campus entidade responsável pelo Projeto SINES 4.0 © — Um dos 

maiores data centers da Europa que se encontra em construção junto à antiga Central 

Termoelétrica em São Torpes.----------------------------------------------------------------------  

 

Sendo um projeto PIN de interesse local e nacional, estamos perante um investimento 

de 3,5 milhões de euros para desenvolver um Centro de Dados sustentável de 

hiperescala para grandes fornecedores de cloud em Sines como são as 10:-----------------  

 

Maiores empresas de cloud computing  
 1 – Amazon Web Services (AWS) 

 2 – Google Cloud Platform. 

 3 – Microsoft Azure. 

 4 – IBM Cloud. 

 5 – Oracle Cloud. 

 6 – CloudStigma. 

 7 – GoDaddy. 

 8 – VMware. 
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É importante referir que trata-se de um projeto sustentável, alimentado por energia 

100% renovável.-------------------------------------------------------------------------------------- 

Numa primeira reunião realizada há mais ou menos um ano na JFS, o executivo teve a 

oportunidade de lhe ser apresentado o projeto Sines 4.0, sendo na altura solicitado o 

apoio na caracterização do nosso território, nomeadamente os aglomerados rurais, no 

sentido de se viabilizar projetos de interesse para as comunidades locais de âmbito 

social, desportivo e ou cultural por parte da Start Campus.------------------------------------ 

A Junta de Freguesia acarinhou a iniciativa dada a sua importância e forneceu 

elementos de forma que a responsabilidade social assumida pelo promotor do projeto, 

seja uma realidade.----------------------------------------------------------------------------------- 

 

A reunião que se realizou recentemente a 19 de setembro, teve como objetivo a Start 

Campus apresentar o programa que vai dar cobertura a essa resposta social, tendo a 

designação de Plataforma Comunitária Gamma.--------------------------------------------- 

 

Esta Plataforma vai ser apresentada publicamente na 4ª Edição da Feira do Mar, que se 

vai realizar no Castelo de Sines de 12 a 14 de Outubro 2022.--------------------------------- 

 

A Plataforma Gamma tem como missão, capacitar os residentes das comunidades do 

conselho de Sines, para se tornarem líderes do desenvolvimento regional através de 

financiamento anual e apoio a projetos locais.--------------------------------------------------- 

 

Os pilares de Investimento, ou seja, o que vão financiar, são projetos da iniciativa de 

pessoas individuais ou coletivas que beneficiem a comunidade em um ou mais pilares. 

E são quatro os pilares previstos.------------------------------------------------------------------ 

 

- Desenvolvimento Educacional, (Expandir e melhorar as oportunidades educacionais, a 

qualidade e o acesso à Educação) ----------------------------------------------------------------- 

 

- Ambiente, (Preservar o ambiente natural e difundir a consciência de conservação) ----- 

 

- Comunidade (Reunir pessoas e organizações para fortalecer a sociedade local) --------- 

  

- Empreendedorismo (Apoiar ideias inovadoras que promovam o crescimento e criem 

valor) -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Como funciona a Plataforma Gamma------------------------------------------------------------- 

 

A plataforma será alojada no website da Start Campus no qual todo o processo 

decorrerá até ao financiamento.------------------------------------------------------------------- 

 

A comunidade terá acesso aos requisitos de elegibilidade e regulamentos.------------------ 

 

Aplicação - Os indivíduos ou organizações com propostas de projetos elegíveis para a 

região podem candidatar-se anualmente ao financiamento.------------------------------------ 
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Seleção - As propostas são primeiro avaliadas pelo comité quanto á sua adequação. 

Depois será realizado um dia de inovação para rever e orientar os projetos. Os finalistas 

serão publicados na plataforma para a sondagem comunitária e seleção final ----------- 

 

Financiamento - Um ou mais projetos conforme os selecionados, receberão um 

financiamento de até 90% -------------------------------------------------------------------------- 

 

Para 2023 já está disponível para investir 100.000 Euros---------------------------------- 

 

Podemos dizer que tudo o que vai acontecer é 100% Transparente:  
 

Todo o processo será comunicado ao público, incluindo os critérios de avaliação e 

procedimento. A sondagem comunitária, incluindo todas as informações e resultados do 

projeto, será acessível na página web da plataforma.------------------------------------------- 

 

Calendário para 2022 / 2023------------------------------------------------------------------------ 

 

15 Outubro a 15 Janeiro temos a Aplicação através do Website ----------------------------- 

 

16 Janeiro a 15 Abril decorre o processo das propostas, faz-se a sondagem comunitária 

e seleção final e realiza-se a Cerimonia de Entrega dos Fundos------------------------------- 

 

1 Maio faz-se o financiamento, execução e acompanhamento dos projetos----------------- 

 

Desde a primeira reunião é nosso compromisso acompanhar todo o processo até á 

execução dos mesmos.------------------------------------------------------------------------------ 

 

Uma terceira nota, aproveito esta Assembleia para informar, que passado mais de um 

ano por razões várias, foram agora eleitos os novos corpos sociais da Associação de 

Moradores do Paiol.--------------------------------------------------------------------------------- 

 

Associação ficou constituída pelos seguintes membros: 

 

Assembleia Geral 

Presidente: Ana Domingos-------------------------------------------------------------------------- 

Primeiro Secretário: Cátia Calado----------------------------------------------------------------- 

Segundo Secretário: Tânia Calado----------------------------------------------------------------- 

Direção 

Presidente: Fábio Calado---------------------------------------------------------------------------- 

Secretário: João Raposo----------------------------------------------------------------------------- 

Tesoureiro: Marta Guerreiro------------------------------------------------------------------------ 

 

Conselho Fiscal 

Presidente: Renato Gomes-------------------------------------------------------------------------- 

Secretário: Rui Domingues------------------------------------------------------------------------- 

Relator: Dionísio Guerreiro------------------------------------------------------------------------- 
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O Executivo da JFS congratula-se com a tomada de posse de todos os membros, 

reconhecendo a importância do trabalho que esta equipa vai certamente desenvolver em 

prol de todos os residentes neste aglomerado rural, com características ímpares e 

reconhecidos por todos aqueles que os visitam.------------------------------------------------ 

Da JFS podem contar com todo o apoio nas suas iniciativas que certamente vão dar a 

conhecer cada vez mais este pedaço de território da nossa freguesia, que é o Paiol.------- 

 

Para terminar, informo que hoje estive presente na tomada de posse do novo 

comandante da Capitania do Porto de Sines e da Polícia Marítima local, o Capitão Luís 

Filipe Duarte, que afirmou hoje na cerimónia da sua tomada de posse, que vai focar a 

sua atenção no crescimento do Porto de Sines e apostar no "desenvolvimento 

tecnológico".------------------------------------------------------------------------------------------ 

 

Mais referiu, que O Porto de Sines tem ganho importância nos últimos tempos e a 

perspetiva é a de que venha a ganhar uma importância ainda maior e esse será o ponto 

que vai focar a sua atenção, nos próximos anos.------------------------------------------------- 

 

Luís Filipe Duarte, tem 50 anos, é natural do distrito de Portalegre, com uma 

experiência de 32 anos na Marinha, assumiu hoje "uma comissão de três anos" no 

comando da Capitania do Porto de Sines, depois de ter passado por Olhão e Lagos, no 

Algarve. -----------------------------------------------------------------------------------------------

O novo comandante substitui no cargo o capitão-de-fragata, Rui Silva Filipe, 

que regressa agora à Marinha, depois de cumprir três anos de comissão em Sines.-------- 

A Capitania do Porto de Sines tem uma área de jurisdição entre Melides, desde a foz da 

Ribeira das Fontainhas até à foz da Ribeira de Seixe em Odeceixe no concelho de 

Odemira, compreendendo um total de 92 quilómetros de costa.”----------------------------- 

O Presidente da Junta pediu desculpa à Sra. Presidente, por se ter alongado nestas 

informações, mas dado que a ordem de trabalhos era reduzida achou por bem estender-

se um pouco mais, permitindo que a nossa assembleia fosse conhecedora do que se 

passa na nossa freguesia, em assuntos mais ou menos relevantes.---------------------------- 

A Presidente da Assembleia questionou se algum dos presentes queria intervir antes da 

Ordem de Trabalhos.-------------------------------------------------------------------------------- 

 

O membro Isabel Plácido questionou sobre a vistoria feita ao ATL e se a Junta sabe a 

data do começo das obras.-------------------------------------------------------------------------- 

 

O Presidente informou que foi a Junta de Freguesia que solicitou a realização da vistoria 

ao ATL uma vez que há necessidade de fazer uma intervenção na recuperação do 

edifício. Referiu que foi feito um relatório minucioso e cuidado por parte da Câmara 

Municipal de Sines que aborda todas as questões que nos preocupam.---------------------- 

Após o recebimento do referido relatório reforçámos a necessidade urgente de obras.---- 
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O membro Carlos Salvador referiu que falou com o Presidente da Câmara Municipal e 

que foi informado da intenção da Câmara em reunir com o executivo da Junta de 

Freguesia para agilizar a data do início das reparações.---------------------------------------- 

 

 

Não havendo mais questões a serem colocadas, passou-se à Ordem de Trabalhos.-------- 

 

O Presidente da Junta, deu início à apresentação do trabalho desenvolvido por este 

executivo, para Apreciação de todos da Informação Trimestral e Relatório Financeiro de 

julho a setembro deste ano. ------------------------------------------------------------------------ 

 

ORDEM DE TRABALHOS: 

 

Ponto 1 – Apreciação da Informação Trimestral e Relatório Financeiro de julho a 

setembro de 2022;---------------------------------------------------------------------------- 
 

INICIATIVAS DA JUNTA DE FREGUESIA 
 

 No dia 7 de julho realizámos no ATL um arraial para celebrar o encerramento do ano 

letivo.----------------------------------------------------------------------------------------------- 

 

 Realizámos também o projeto “O Luar das Gaivotinhas”, que consistiu num 

acampamento no exterior do ATL, que teve início pelas 18 horas do dia 8 julho e 

terminou às 12 horas do dia seguinte.---------------------------------------------------------- 

 

 Durante o período das férias escolares (julho e agosto), frequentaram o projeto 

“Férias na Gaivota” 26 crianças dos 6 aos 12 anos. ----------------------------------------- 

 

 Para o ano letivo 2022/2023 tivemos 138 renovações de utentes do ATL e 75 novas 

inscrições, sendo que destas últimas já foram colocados 42 utentes, atingindo assim o 

máximo de lotação que o ATL pode comportar, 180 crianças. Ainda temos em lista 

de espera cerca de 33 utentes. ------------------------------------------------------------------   

 

 No âmbito das celebrações dos 25 anos da elevação da vila de Sines a cidade, foi 

realizada uma atividade conjunta entre a Unidade de Gestão Documental da Câmara 

Municipal de Sines e o ATL “A Gaivota”.---------------------------------------------------- 

 

 As Técnicas do ATL levaram as crianças a uma sessão de cinema.---------------------- 

 

 A Sra. Cláudia Clemente da Associação dos Gigantones ofereceu o gigantone 

“Ondina” à Junta de Freguesia, como forma de agradecimento ao apoio prestado por 

esta Junta à atividade desta Associação, o qual agradecemos. ----------------------------- 

 

 A pedido da AAPSACV colocámos a tela alusiva à Festa da Nossa Senhora das 

Salas, tendo para o efeito solicitado à Câmara Municipal a máquina multifunções.---- 
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 Este ano voltámos a organizar o tradicional “Banho 29” na Praia Vasco da Gama 

que contou com a colaboração da Arte Velha e oferecemos um lanche a todos os 

participantes. Mais uma vez contámos com a participação da Associação de Gaiteiros 

Vasco da Gama para animação do evento.----------------------------------------------------  

 

 Solicitámos à Câmara Municipal de Sines que assegurasse os encargos e o respetivo 

transporte das crianças do ATL para a Escola Básica nº 2 e 3 no ano letivo de 

2022/2023, a qual respondeu de forma positiva.--------------------------------------------- 

 

 Também solicitámos à Câmara Municipal de Sines a união dos dois lotes cedidos 

pelo Município na ZIL II.----------------------------------------------------------------------- 

 

 

Foram atribuídos subsídios a várias entidades, grupos e particulares, bem como 

cedemos o pavilhão e equipamentos também a várias entidades, grupos e particulares.--- 

 

 

EDUCAÇÃO/FORMAÇÃO 
 

 As funcionárias Isabel Lopes e Raquel Costa participaram, via online, numa Ação de 

Esclarecimento sobre Questões em matéria de Lei do Trabalho em Funções Públicas 

promovida pela CCDRA.------------------------------------------------------------------------ 

 

 Face à solicitação da Escola Secundária Poeta Al Berto, admitimos no ATL um 

estagiário para Formação em Contexto de Trabalho do curso profissional Técnico/a 

de Desporto.--------------------------------------------------------------------------------------- 

 

PROCEDIMENTO PRÉ-CONTRATUAL DESTINADO À CELEBRAÇÃO DE 

CONTRATO DE AQUISIÇÃO DE BENS MÓVEIS – VEÍCULO 

AUTOMÓVEL 

 

 Após visita às instalações da Benecar - Automóveis, S.A., na Benedita, convidámos a 

empresa a apresentar proposta para aquisição de veículo automóvel ligeiro comercial, 

no âmbito do procedimento pré-contratual conducente à celebração de contrato de 

aquisição de bens móveis, na modalidade de ajuste direto, mediante as condições 

apresentadas no caderno de encargos. Foi apresentada a proposta de uma viatura 

Peugeot Partner L1 Premium 1.6 BlueHDi, a diesel, de 1.560 cm3, 99 cv, usada, com 

3 lugares pelo valor total de 17.000,00 €, a qual foi adjudicada.--------------------------- 

 

AQUISIÇÕES 
 

 No âmbito da iniciativa “Banho 29”, adjudicámos à Ponto Seguro um seguro de 

responsabilidade civil e acidentes pessoais.--------------------------------------------------- 

 

 Dado que se verificou um número muito elevado de inscrições para frequência do 

ATL no ano letivo de 2022/2023, procedemos a um ajuste direto para a prestação de 
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serviço de auxiliar no ATL “A Gaivota” com a Sra. Hermelinda Antónia Gomes 

Lopes Chumbinho, de 05/09/2022 a 31/08/2023.-------------------------------------------- 

 

 Para que fosse possível irmos buscar a carrinha Peugeot à Benecar no dia 9 de 

setembro, houve a necessidade de efetuarmos um seguro com cariz urgente. Assim, 

adjudicámos à Fidelidade um seguro contra todos os riscos, de 09.09.2022 a 

05.12.2022, havendo depois a possibilidade de se fazer um seguro de frota onde se 

inclua as duas carrinhas da Junta, a partir de 06.12.2022.---------------------------------- 

 

 Tal como em anos anteriores, adjudicámos à B.C.V. – Produtos de Manutenção 

Industrial e Serviço, Lda. a realização do serviço de combate à processionária de 4 

pinheiros do ATL “A Gaivota”.---------------------------------------------------------------- 

 

 

OBRAS/REPARAÇÕES 
 

 Face à solicitação da Câmara Municipal de Sines para colocação de uma placa 

toponímica na Travessa de São Sebastião e outra para a Travessa da Quinta Pidwell, 

atendemos ao solicitado através da aquisição de duas placas em mármore.-------------- 

 

REPRESENTAÇÃO 

 

 O Presidente da Junta e a Presidente da Assembleia de Freguesia estiveram 

presentes na Eleição dos Órgãos da Delegação Distrital de Setúbal da Anafre, no dia 

9 de julho no Mercado do Livramento.------------------------------------------------------- 

 

 Ainda no dia 9 de julho, o Presidente esteve presente na inauguração da exposição 

“Luzes Distantes” de Nuno Cera, que se realizou no Centro de Artes de Sines.-------- 

 

 O Tesoureiro esteve presente no 21º aniversário do Espaço Sénior do Jardim das 

Descobertas no dia 27 de agosto.-------------------------------------------------------------- 

 

 O Substituto Legal do Presidente esteve presente na cerimónia de assinatura do 

memorando de entendimento entre o Município de Sines e a APS, no dia 12 de 

setembro, na Sala de Sessões dos Paços do Concelho.------------------------------------- 

 

 A Junta fez-se representar no evento de boas vindas à comunidade escolar 

promovido pela Associação de Pais da Escola Secundária Poeta Al Berto, que se 

realizou no dia 16 de setembro no Pavilhão da Junta de Freguesia.---------------------- 

 

 A convite da ANI – Agência Nacional de Inovação, o Presidente participou na ação 

de demonstração “Inovação Emergente na Energia e nos Materiais”, que se realizou 

a 21 de setembro no Business Center da Zona Industrial e Logística de Sines.--------- 

 

 A convite da Associação de Moradores da Sonega, a Junta far-se-á representar na 

Feira Anual da Sonega a realizar nos dias 24 e 25 de setembro.-------------------------- 
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 O Presidente estará presente na cerimónia da Tomada de Posse do cargo de Capitão 

do Porto de Sines e entrega do Comando do cargo de Comandante Local da Polícia 

Marítima, que se irá realizar no dia 28 de setembro, na Capitania do Porto de Sines.- 

 

 

RELATÓRIO FINANCEIRO 
 

 

 

DÍVIDAS DE TERCEIROS 

 

 

- No ano de 2021 as dívidas do ATL somavam um total de 725 € e em 2022 o valor é 

de 2.205 €, perfazendo um total de 2.930 €, sendo que 1.530 € pertencem ao 

presente mês de setembro. 

 

 

 

RESUMO DA SITUAÇÃO FINANCEIRA EM 23.09.2022 

 

 

DISPONIBILIDADES 

 

Bancos (à ordem)                              193.400 € 

Bancos (a prazo)                                 80.000 € 

               273.400 € 

 

 

DÍVIDAS DE TERCEIROS 

 

Dívidas ATL                                       2.930 € 

 

 

COMPROMISSOS DE C/ PRAZO 

 

Fornecedores                                       3.090 € 

Cemetra        500 € 

                 3.590 € 

 

A Presidente da Assembleia questionou se algum dos presentes queria intervir.-------- 

 

O membro Henrique Martins elogiou e trabalho e agradeceu o esforço da Junta de 

Freguesia.--------------------------------------------------------------------------------------------- 

 

 

Não havendo questões a serem colocadas, o ponto foi apreciado favoravelmente.--------- 
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ENCERRAMENTO: 
E não havendo mais assuntos a tratar a Presidente declarou encerrada a reunião às 

22,30h  e eu, Maria Augusta Rocha, que lavrei a presente ata, a subscrevo e vai ser 

assinada pela respetiva mesa. ---------------------------------------------------------------------- 

 

 

 

A Presidente, 

 

_______________________ 

(Paula Pereira) 

 

 

O 2º Secretário 

 

________________________ 

(Maria Augusta Rocha) 

 

 

O Membro, 

 

 

_________________________ 

(Nuno Malafaia) 


